

# LA REPÚBLICA FEDERAL.

LIBERTAD Y PROGRESO INDEFINIDO.

DIRECTOR PROPIETARIO, DÁMASO DELGADO LOPEZ.

REDACTOR SECRETARIO, JOSÉ MARÍA HIDALGO ARJONA.

Año 1.º

Viernes 4 de Abril de 1873.

Núm. 34.

CONDICIONES DE SUSCRICION.—Un mes en Córdoba, 8 rs.—Trimestre, 22.—Idem fuera, 26.—No se servirá suscripción cuyo pago no sea anticipado.—ANUNCIOS.—Un cuarto de real línea para los suscritores.—Medio real para los no suscritores.—Pago anticipado.—Todo suscriptor tiene derecho a insertar gratis cada mes un anuncio que no excede de 15 líneas y que sea de su exclusivo interés.

LA REPÚBLICA DEMOCRÁTICA FEDERAL.

IV.

## Poder judicial.

El programa que dió Orense, que es el que vamos siguiendo en la explanation de nuestro pensamiento, y que coloca en el cuarto lugar, dice en la concision del mismo las siguientes palabras:

«Poder judicial. Nomenclatura de jueces con entera independencia del Poder ejecutivo y de la Asamblea, y establecimiento del jurado especial en los casos necesarios.»

Árdua empresa vamos a acometer al explicar este artículo, tal como nosotros comprendemos deba realizarse este pensamiento; y decimos árdua empresa, porque legos en esta materia más que en ninguna, poco podemos decir que ilustrar pueda tal asunto; mas como nosotros solamente intentamos, como llevamos mostrado, el hacer reflexiones generales sobre el proyecto de constitucion federal que votar deban las Constituyentes, en este sentido y no en otro, seguiremos en nuestro propósito.

No establecemos en absoluto la independencia de este cuerpo tan respetable, y no la podemos establecer, porque no habiendo mas soberanía que la Asamblea nacional, que es la representación del pueblo, y por esta representación el Poder ejecutivo es el encargado en la ejecucion del mandato de esta misma soberanía; necesariamente el Poder judicial tambien debe nacer de esta representación, que es la sola y única que reconoce la forma federal.

Que la misma Asamblea que propone, discute y vota las leyes del país como mandataria de este mismo país; que la misma Asamblea que busca, elige y nombra de su seno la junta central ó nacional que representa el Poder ejecutivo; que la misma Asamblea y por idéntico derecho, elige, busca y nombra, entre los magistrados mas ilustrados de la nacion, un tribunal supremo de nueve individuos tambien, y con la duracion de dos legislaturas ó sea el tiempo de cuatro años, tenga vida, y este tribunal, del cual sera miembro Presidente el del Poder ejecutivo, dirija, señale y nombre los

individuos que han de componer la magistratura judicial, y los puntos y lugares en que hallase deba, para la administracion de Justicia; pero siempre con el auxilio del Jurado, que nosotros creemos necesario para todos los casos, aunque este no deba votar el asunto, sino cuando este previamente ilustrado por los miembros del mismo tribunal.

Fuera del poder legislativo, el poder ejecutivo, y el poder judicial en la sola alta denominacion que le vamos dando de Tribunal superior de Justicia; fuera de estos poderes que ya hemos declarado su tiempo de duracion, los demás cargos y empleos públicos deben obtenerse todos por oposicion y jamás se removerán sino por motivo de criminalidad escrita, probada y sentenciada.

Ahora bien; volviendo á lo que digimos, de desear que el jurado fuese siempre y para todos los casos, tenemos razones poderosas para quererlo así.

La magistratura, representación de la justicia, que por el solo hecho de llevar este nombre y este cargo, debiéramos suponer incorruptible é inquebrantable, por desgracia como todo se ha prostituido en nuestro país hasta el escándalo; tambien se ha prostituido últimamente, y aunque mas tardía, de una manera tambien mas escandalosa; y ante este abuso constante de la humanidad en perjuicio de la sociedad, ¿debemos pensar y buscar el remedio para evitarlo? Si, y el jurado llena este fin.

La conciencia pública no se engaña, el pueblo en general siempre es justo y es acertado en sus apreciaciones, porque sus apreciaciones están encarnadas en el profundo conocimiento de las virtudes y de los vicios de todos sus conciudadanos.

Un hombre solo, dos, tres cuatro, cinco, pueden errar, y pueden prevaricar y pueden medrar por último con la justicia, como pudiéramos citar por desgracia muchísimos casos; pero todo un pueblo es imposible que en su colectividad, por muy insensato, por muy infame que sea, caiga en estos abusos que individualmente y hasta el mas virtuoso pueden cometer: y hé aquí por qué deseamos y queremos el jurado como principal

administrador de justicia, y mas señaladamente en los asuntos criminales.

Brevemente hemos indicado nuestro pensamiento, como dijimos, en este asunto, pero creemos haber dicho lo bastante para que se comprenda. Con esto, pues, y con que los cantones federales eligiesen de sus hombres letrados uno que los representase en el canton regional para formar el tribunal de justicia inferior, se llenarian por completo nuestras aspiraciones, y la de los pueblos todos que se inspiran en nuestra idea política.

## Noticias Estrangeras.

Paris 1.º.—El Sr. Calvo y Teruel, cónsul de España en Paris, se constituyó prisionero. El jueves llegará á Madrid.

Versalles 1.º (noche).—En la Asamblea Nacional ha ocurrido esta tarde un suceso que acaso origine la dimision del presidente señor Gravy. Un orador fué llamado en vano varias veces al órden, viéndose obligado el presidente á levantar la sesion antes de la hora de costumbre.

Lisboa 2.º.—Están en camino para Lisboa, presos por las autoridades portuguesas, los señores Alvarez Rodriguez y otros carlistas refugiados en el territorio portugués. Al primero se le ha encontrado un nombramiento de D. Carlos de comandante general de la provincia de Zamora.

Entre los presos hay un cura.

Roma 31.—Los periódicos italianos, tanto ministeriales como de oposicion, continúan sosteniendo que Italia debe desconfiar de Francia, sobre todo desde que esta nacion ha recuperado una gran parte de su antigua fuerza. Los periódicos católicos á su vez no ocultan la satisfaccion que les produce la conducta del gobierno francés en sus relaciones con el Vaticano.

## Noticias nacionales.

—Ayer debió llegar á Orense la faccion Carballo copada en Valdeorras.

—Parece que se han cometido algunos atropellos en la dehesa de propiedad particular denominada del Hornillo, situada en

el término de Guadalcanal, provincia de Sevilla.

—Procedente del Ferrol ha tocado en el puerto de la Coruña el vapor *Cádiz*, que debe recoger el importe de unos libramientos.

—Ha llegado á Madrid el general Hidalgo.

—El general Velarde no ha llegado aun á Barcelona á encargarse del mando militar de Cataluña. Probablemente saldrá mañana.

—Las comisiones permanentes de las diputaciones provinciales de Cataluña han asumido en absoluto la autoridad militar, dictando cuantas disposiciones se refieren á aquel ramo, dando los planes de campaña y disponiendo en la variacion y movimiento del personal de los cuerpos.

—En 6 millones se calcula la pérdida producida en la propiedad particular de Zafra, Jerez y Fregenal por los agitadores comunistas de aquellos pueblos.

—Han sido embarcados en Barcelona y sacados de allí algunos curas.

—Las pequeñas partidas carlistas que, además del grueso de la faccion, vagan en Gerona, se pasean sin ser molestadas por toda la provincia, por no haber columnas de tropas que las persigan.

—Ayer fué batida y dispersada la faccion Roche en Monasterio de Santana, término de Jumilla, por el capitán de la guardia civil Sr. Párraga.

—El alcalde de Azuebar dió ayer tarde parte al capitán general de Valencia de oírse un vivo fuego de fusilería hácia la Sierra.

Se supone que sea un encuentro entre alguna columna y la faccion de Cueca, unida con la de Borrás, que se levantó anteaayer en Villar del Arzobispo.

—La faccion Montoya, de 400 hombres mal armados, se hallaba el 31 en Apellaniz; Monar, con 40 hombres sin armas, en Besoair; Lorente, con 200 infantes y 20 caballos, en Bernede; Puelles, con 100, en Cambrana; Velasco, con 400, en Sarria; Lesca, con 150, en Unza, y Celadon con 100 en Izarra.

—El dia 31 pernoctó en Ripoll la columna que manda el Sr. Cabrinety, hallándose en las inmediaciones de aquel punto el grueso de la faccion carlista.

— 268 —

traran cariño, guardarás nuestro secreto ¿no es verdad?

—Lo guardaré.

—¿Me lo prometes?

—Os lo juro.

En el pálido rostro de Mad. Pauli apareció despues de estas palabras una especie de serenidad. Su cabeza reposó tranquilamente en la almohada, pareció dormirse con un sueño dulce y tranquilo. Había muerto.

Al dia siguiente, Alizia siguió casi sola un modesto ataúd que conducian al cementerio del Monte Parnaso.

Cuando volvió al colegio Leblond, las solteronas la digeron que sentian la pérdida de su madre; porque á fuerza de llorar sus ojos carecian de lágrimas, estaban se-

— 269 —

cos, sus mejillas no podian paliar ya mas.

Alizia estaba sola en el mundo. Hacia mucho tiempo que no tenia mas consuelo que las palabras escapadas á los labios de su madre; pero estos labios se habian cerrado para siempre. Alizia que vivía para la abnegacion, no tenia nadie ahora por qué sacrificarse.

Su vida era un sufrimiento continuo, lento, monótono y desconsolador.

Algunas veces, sin embargo, brillaba una esperanza en el fondo de su angustia, como brilla una estrella en la oscuridad de la noche. Su corazón latía de nuevo.

Tenia una hermana; una hermana, cuyo conocimiento habia sido causa de su miseria presente y de

— 272 —

Hacia seis años que no habia visto á Marcial ni á Clotilde, estos dos únicos y felices recuerdos de su juventud.

Clotilde la habia olvidado sin duda: en cuanto á Marcial debia estar casado hacia mucho tiempo.

En la fidelidad y ternura que le profesaba Alizia no habia un rayo de esperanza.

Un dia que se hallaba en su ventana tal vez pensando en ellos, y mirando sin verla la desierta acera de la calle de Babilonia, un elegante carruaje volvió la esquina de la calle del Bac.

Era una carreta descubierta, dentro de la cual iba una mujer joven con dos niñas, bellas como los ángeles.

La distraida mirada de Alizia se

— 265 —

Hacia dos años que Alizia estaba de subdirectora en el colegio de las señoritas Leblond, cuando murió su madre.

Alizia no habia salido de Italia hasta los diez años; por consecuencia no podia ignorar que ese nombre de Pauli tomado por su madre al llegar á Francia, no era el de su familia.

Conocia todos los títulos de su padre, que era un gran señor, un príncipe. Sabia tambien en parte la historia de la desgracia de su familia.

Una aya francesa, colmada de beneficios por su familia, era quien habia introducido el desorden en su casa.

Hasta la llegada de esta mujer todos eran felices en el rico palacio del príncipe de Santa Cruz. 34



—El coronel Arjona, acosando á la faccion del cabecilla Polo desde Trojon, la obligó á dispersarse el dia 30, sin lograr alcanzaria. La partida iba muy desanimada y enfermo el cabecilla.

—El dia 28 estuvo en Vistabella la partida carlista de Cucala, saliendo de aquel punto perseguida por el coronel del regimiento de Granada que la alcanzó, ignorándose todavia el resultado.

—El cabecilla Vilá de Prat ha sido nombrado por don Carlos para ocupar el mando que ha dejado vacante la muerte de Galcerán.

—La partida del Feo de Cosiñena, al frente de 12 caballos, ha entrado ayer en Ciuruela (Ciudad Real) y despues de sacar raciones salió en direccion de Abenojar.

—La faccion Rada pasó ayer por Muzquiz hácia el valle de Ollo. Una de sus avanzadas se aproximó á la estacion de Irun, pero tuvo que retirarse para eludir el fuego del destacamento allí situado.

—Los gobernadores de Huesca y Zaragoza se han puesto de acuerdo para que los paisanos de varios pueblos de ambas provincias situados en las cercanías de la sierra de Alcubierre den una batida á la partida de facciosos que vaga por la comarca.

Los paisanos, dirigidos por un oficial del gobierno de la provincia de Huesca, irán protegidos por una pequeña columna de guardia civil.

—En Reus han causado gran indignacion contra los carlistas los sucesos de Berga y Ripoll. Los voluntarios, resueltos á escarmentarlos, han exigido al Gobierno 500 fusiles para salir inmediatamente á operaciones.

—En Granada quedó ayer organizada una bateria de artilleria de voluntarios, quienes al reunirse felicitaron por telégrafo al Gobierno y le ofrecieron su apoyo.

—Esta mañana han llegado á Madrid, procedentes de Zaragoza y con destino á Cádiz, 108 prisioneros carlistas escoltados por 120 guardias civiles.

—Personas llegadas de Cataluña aseguran que tanto el suceso de Berga, como el de Ripoll y cualquier otro de su especie que pueda ocurrir, es debido en gran parte á que las columnas del ejército se detienen en los puntos que les acomoda, haciendo ineficaz todo itinerario marcado por las autoridades superiores.

—Está extendido el decreto autorizando al ministro de la Guerra para adquirir por cuenta del Estado 50,000 carabinas Minié.

—Ayer falleció el antiguo y conocido autor dramático D. José Tamayo, padre del distinguido académico D. Manuel y del aplaudido actor D. Victoriano.

—La mayor parte de nuestros colegas habló anoche de crisis anunciando la salida del Sr. Castelar, si el gobierno se negaba á tomar medidas decisivas en favor del orden. Tal crisis no existia ni existe. El consejo de ministros duró hasta las ocho de la noche, y en él se acordó publicar una circular á las autoridades civiles, dándoles instrucciones y facultades encaminadas á salvar el orden.

El Sr. Castelar, que es entre todos los ministros el que mas se afana por el sostenimiento del orden, defendió la política de energia, y creemos que sus compañeros de gabinete estuvieron de acuerdo con él, despues de conocerse los detalles de lo que ocurría en Barcelona y en otros puntos.

—El *Eco de España* habla de un bando de la autoridad militar del Maestrazgo, mandando que se cierren y queden tapiadas las puertas de las casas de campo.

—Segun un colega el elemento socialista ha tenido aumento estos dias en la provincia de Cáceres, y las autoridades despliegan toda clase de medidas para atajar tan grave mal. Algunos ayuntamientos han sido destituidos á viva fuerza por las masas socialistas.

—Ayer tarde se presentaron un escibano y varios alguaciles en una casa de la calle de los Caños, donde recogieron 1100 ejemplares de los *Descamisados* y procedieron á la detencion del editor, que fué conducido ante el juzgado de guardia, y puesto en libertad despues de haberle tomado la oportuna indagatoria.

—Asegúrase que las autoridades y la diputacion provincial de Barcelona han pedido al gobierno la suspension de garantías, y refuerzos urgentes que consideraban necesarios hasta el número de 10.000 soldados bien disciplinados.

## Variedades.

FRANCISCO PI Y MARGALL,  
MINISTRO DE LA GOBERNACION.

Hombre de partido, tipo leal y caballeresco del hombre público, sacerdote de la verdad, amante de la justicia, severo sin ser intolerante y enemigo irreconciliable del engaño y de la apostasia, tal es el ciudadano hijo de la culta Barcelona, Francisco Pi y Margall, hoy nuestro ministro de la Gobernacion.

Nació en Barcelona el 23 de Abril de 1824. Sus padres, aunque de pocos bienes de fortuna, le dedicaron á una carrera literaria, por las brillantes disposiciones que Pi manifestaba para el estudio.

Comenzó la carrera de leyes en la Universidad de Barcelona, despues de haber cursado filosofía con notable aprovechamiento, concluyendo en la misma Universidad en 1847.

En el 41 habia escrito su primera obra «La España Pintoresca,» publicandola en el tomo ilustrado referente á Cataluña.

En Marzo del 47 se trasladó á Madrid, dispuesto á vivir de las letras, y comenzó escribiendo artículos en los periódicos *El Renacimiento* y *El Correo*, con lo que se conquistó distinguida reputacion entre los literatos de esta capital.

Ya apreciado y conocido ventajosamente en la república de las letras, se le hicieron proposiciones para continuar los *Recuerdos y bellezas de España*, importante obra que se suspendió por el fallecimiento de su primer autor, nuestro amigo el malogrado Pablo Piferrer. En consecuencia, concluyó

el tomo segundo de Cataluña, y para escribir los de Granada y Sevilla, visitó con detencion todas las provincias de Andalucía en los años de 49, 50 y 51, haciendo un estudio concienzudo y minucioso de los monumentos históricos y de las obras de arte en que abundan aquellas ricas y bellísimas provincias. En este viaje artístico el carácter de Pi acabó de formarse, adquiriendo esa delicadeza de sentimiento, ese buen gusto que ha constituido despues el fondo de su estilo, revistiendo y dulcificando las mas ásperas cuestiones y las fórmulas mas enérgicas y atrevidas.

El 51 publicó su famosa obra *La Historia de la pintura*, donde al hacer el juicio crítico de la edad media, envolvió en ella naturalmente la crítica del cristianismo y espuso con la franqueza del filósofo, hasta entonces no usada en España, sus opiniones filosóficas y religiosas. Habíase publicado el libro en condiciones de lujo y á un precio elevado, que obligó al editor á dirigirse á personas de cierta posicion social, entre otras á todos los obispos y arzobispos de España. ¡Cuál no fué la sorpresa de estos prelados, cuando al cabo de algun tiempo, se echaron de ver la tendencia y el pensamiento de la obra!

El espanto y la indignacion del clero fué indescriptible, exhalándose en quejas, en anatemas y excomuniones que de todos los puntos de España llovieron sobre el ciudadano Pi, obligándole á suspender inmediatamente la publicacion que dió por terminada en el primer tomo: y ya era tiempo, porque Bravo Murillo, que á la sazón ocupaba el ministerio, instado por los obispos, se apresuró á ordenar que se recogiese y denunciase la obra; pero el término fijado por la ley para la denuncia habia ya trascurrido y no hubo lugar á formacion de causa.

La algaraza promovida por esta especie de cruzada contra una idea, colocó á Pi en una situacion excepcional y dificultosa, obligándole á separarse de la redaccion de los *Recuerdos y bellezas de España*.

Emprendió en 1852 una obra titulada *¿Qué es la economia política? ¿Qué debe ser?* Pero el fiscal de imprenta mandó recoger la primera entrega, y no fué posible proseguirla.

Desde 1849 afiliado en el partido democrático, habia tomado una parte activa en todos los trabajos de su partido anteriores á 1854, y al estallar el movimiento revolucionario de aquel año, movimiento incoloro y sin bandera política, quiso dar una al pueblo. Al efecto publicó una hoja con el título de «El Eco de la Revolucion.» Esta hoja, notable por mas de un concepto, documento histórico de importancia por el momento en que apareció y por las doctrinas que en él se sostienen, fué apreciada particularmente de cuantos la conocían.

Desde el advenimiento de la República, Pi y Margall desempeñó el encargo de ministro de la Gobernacion, desplegan-

do el celo y entusiasmo que le caracteriza en los delicados y graves trabajos de que está hecho cargo, y correspondiendo á la confianza que del pais merece, nuevas pruebas de su prevision y buen criterio nos viene dando, por lo que se ha granjeado la popularidad que le distingue, y el buen nombre que á su reconocida probidad le acuerdan sus conciudadanos.

## Noticias locales.

Hemos visto ya en los periódicos de Sevilla la lista de los espositores y de los objetos que se remiten á la exposicion de Viena en aquella capital, pero ignoramos si la nuestra habrá hecho algo en este sentido. La verdad es que nuestros paisanos son indolentes, muy indolentes, principalmente en los asuntos de su interés agrícola é industrial.

Ya se ha publicado el decreto de convocatoria á Constituyentes, y las elecciones se señalan para los dias 10, 11 y 12 de Mayo inmediato.

### EPIGRAMAS.

Anoche, mientras soñaba,  
Saltó en la frente á Juan  
Un bulto y dijo el truhan:  
«¡Si soñé que me casaba!»

Dió un beso (estando dormida)  
Su esposa á Doña Isabel,  
Y despertó conmovida  
Diciendo: «¡Juan de mi vida!..»  
¡Y se llama Márcos él!!!

Dijo yo á la cocinera  
Del señor don Baltasar;  
«Tiene usted buena espetera;  
¿Me la quiere usted enseñar?»

### SALVE RADICAL.

Dios te salve, república, madre de misericordia, vida de nuestros estómagos. Dios te salve, á ti llamamos los empleados radicales, hijos de Zorrilla, á ti suspiramos riendo y gozando en nuestros destinos. Ea pues, república, aboga por nosotros; vuelve á nosotros con un ascenso, y despues de esta gracia, muéstranos á Figueras fruto bendito de los republicanos; ¡oh clementísima federal ¡oh piadosa! ¡oh dulce y Virgen Castelar! ruega por nosotros al Poder ejecutivo para que no nos declaren cesantes y os hacemos promesa de no ser Vellidos. Amen.

Definiciones antiacadémicas.—Hereditario.—Un señor que recoge la caza que otro prógimo ha muerto.

Feliz.—Noticia falsa que todavia corre por el mundo, aunque nadie la cree.

Frac.—Encuadernacion que casi siempre vale mas que el libro.

Costumbre.—Una criada que acaba por casarse con su amo.

Era hermosa, y el padre de Alizia se enamoró de ella perdidamente. Por ella abandonó por primera vez á su mujer y á su hija.

Algun tiempo antes del nacimiento de Alizia, el príncipe se arrepintió y volvió al lado de su mujer.

Su hija mayor habia muerto.

Alizia vino al mundo á consecuencia de esta reconciliacion.

Pero la duracion de esta nueva felicidad fué bien corta.

La francesa habia tenido tambien un hijo. Escribió carta sobre carta. El príncipe huyó por segunda vez de Francia, para no volver jamás.

Lo que Alizia ignoraba era el nombre de la francesa. Mad. Pauli se lo confió en su lecho de muerte.

—La hija de esa mujer es tu her-

del colegio; pero á la vista de aquellas pobres niñas que tritaban de frio en las húmedas salas del colegio ó en su desolado jardin, volvíanse sin dejar en él á sus hijas.

Viendo esto las solteronas, economizaban de rabia, y estas economías pesaban generalmente sobre la pobre Alizia.

¿No era ella la causa de todo esto? Desde su entrada en la casa, ¿no habian perdido la mitad de sus discipulas?

Para nada servia mas que para mostrar á las gentes su figura de fantasma y tocar en el piano siempre su mismo vals.

Y, sin embargo, se la pagaba. Y comía el mismo pan que las personas que trabajaban.

Alizia pedía á Dios que la llevase al lado de su madre.

las penas mortales de su madre. Pero esta hermana, á quien queria amar, ¿no se hallaba inocente de todas estas desgracias y de este gran crimen de familia?

¡Su hermana!... Este nombre resonaba en su alma como una dulce caricia.

Cuatro años de duelo pasaron. Las solteronas Leblond iban envejeciendo. Como eran demasiado pobres para luchar en progresos y en charlataneria con los establecimientos viejos, su colegio decaía poco á poco.

Cada discipula que perdía, era una amenaza de miseria para su vejez.

Una especie de maldicion pesaba sobre esta casa fria y triste.

A veces llegaban unos padres, atraídos por la baratura del precio

mana, añadió; Dios te bendecirá si la amas, ¡pobre hija mia! pero, créeme, si el azar os reúne alguna vez, no te entregues demasiado á tu afecto de hermana... esa gente ha sido fatal para nosotras.

Alizia trató de calentar entre sus manos las de su madre, que estaban ya heladas.

—Escucha, añadió Mad. Pauli, conozco que el fin de mi vida se acerca. Eres demasiado pobre, hija mia, para llevar el nombre de tu padre: esa mujer, que nos lo ha robado todo, debe aborrecerte... Quién sabe lo que trataría de hacer contigo si reconociese en tí la rival de su hija?

—Llevaré el nombre que me habeis dado, madre mia, dijo Alizia.

—Aunque esas gentes te demos-



Hé aquí una graciosa anécdota:  
En los carteles de uno de los teatros de París se leía en cierta ocasión el siguiente anuncio:

«La bailarina que debía tomar parte en la función de esta noche fué ayer mordida por un perro, de tal modo, que ha sido preciso cauterizarle la herida, y tan desgraciadamente, que aunque puede bailar no le es posible sentarse.

Lo que se anuncia al público para su conocimiento.»

Sé yo muy bien, decía un parroquiano á un choricero, que en Extremadura ponen carne de burro en los chorizos.

—«¿Ha estado V. en aquel país?»

—«Sí, señor; tres años.

«Pues ahí tiene V. la prueba de que no es cierto lo que dice.

—«¿Por qué?»

—«Porque si fuera verdad, no hubiera V. vuelto á Madrid.»

Un grande de España convidó á comer en su casa á un jorobado.

—Pase V., decía el dueño, que era muy fino.

—No, señor conde, usted es el primero.

—De ninguna manera.

El grande de España le empuja cariñosamente y le obliga á pasar descubriendo toda la magnitud de la joroba.

—Pues convengamos, exclama volviéndose al jorobado, que este honor me toca por derecho.

—¿De veras?»

—Porque si usted tiene *grandeza* yo tengo *eminencia*.

Anteayer tuvo lugar la colocación de la primera piedra para el monumento que la ciudad de Málaga erige para eterna memoria de las víctimas del 1.º de Enero de 1869 y 28 y 29 de Noviembre de 1872.

Nada tan conmovedor como el espectáculo que ofrecía esta culta ciudad, donde sus hijos, con el valor de los héroes, han derramado tantas veces su sangre generosa.

El toque de cornetas y el redoble de tambores, nos anunció desde las primeras horas de la mañana que era llegado el día de que un pueblo entusiasta por sus libertades, diera pruebas á sus hijos víctimas de la tiranía, del amor con que veneraba sus cenizas.

Próximamente siete mil hombres de la milicia, siete mil republicanos que iban á perpetuar la memoria de sus hermanos, formaron en gran parada para solemnizar el acto.

Llegada la hora convenida, empezó la marcha desde la Alameda á la plaza de la República, al son de himnos nacionales y republicanos.

La buena organización de los batallones, el aire marcial de los voluntarios y el entusiasmo de que iban poseídos, daban pruebas inequívocas de que á su denuedo en la lucha, unían la disciplina de su institución.

Colocados por orden de compañías y circunvalando el interior y exterior de la plaza, esperaban el momento de la colocación de la primera piedra.

El ciudadano Gobernador, acompañado de la Corporación municipal, después de sentidas frases y tributando un justo homenaje á los huesos de aquellos valientes, colocó una corona de siemprevivas sobre los cimientos que van á servir de base á la tumba de tantos desgraciados.

El ciudadano Carrion, en un correcto y sentido discurso, recordó al pueblo aquella lúgubre fecha, para que encarnándose en las nuevas generaciones, supieran defender con bravura el derecho de los pueblos.

Encareció el mas acendrado amor á la República, y á imitación de Jesucristo, le exortó á que perdonara á sus enemigos.

Le sucedió en el uso de la palabra el ciudadano Navarro.

Concluyó por último la solemnidad con un entusiasta discurso de un ciudadano trabajador cuyo nombre no hemos podido averiguar, dándose calurosos vivas á la República federal.

Acto seguido empezaron á desfilar los batallones por la calle de Santa María, pasando por frente á la puerta de la Catedral, conocida con el nombre de puerta de las Cadenas, donde estaban situadas las autoridades para presenciar el desfile.

La brigada del ciudadano Carvajal siguió su marcha desde este punto al cementerio de San Miguel, acompañando los restos del ciudadano conocido por el *Charrito*, muerto por los cazadores de Barbastro en la acción que libraron nuestros valientes correligionarios en las alturas de Cutar en Octubre del 69.

Todo el que presenció el espectáculo del domingo admiró el orden que reinó en tan solemne acto.

Este pueblo figurará á la cabeza de los pueblos mas civilizados del mundo.

¿Dice V. que son malas esas camisetas de lana? Pues sirven tanto como dos reyes.

—¿Por qué?»

—Porque la última me ha durado cuatro años.

En Sevilla, uno de sus órganos en la prensa, *El Oriente*, carlista, ha sido causa en la oficina de su redacción de un grande atropello. Ya observan nuestros lectores cuanto nos separa de esta idea, mas con todo condenamos severamente esta clase de atentados, y mas con nuestro ideal político que rechaza aun el intento de agresión á los derechos individuales.

Ha sido nombrado administrador de esta provincia D. Emilio Garcia Mosé.

Dice un periódico de Málaga:

Anteayer se verificó, segun estaba anunciado, la función patriótica que para contribuir á la construcción del mausoleo que ha de levantarse en la plaza de la República, iniciaron algunos aficionados de esta población. Aunque la época presente no es la mas apropiada para espectáculos y no pocas familias se retraen de asistir á ellos en los días presentes, mas por costumbre que por otra causa, el coliseo de Cervantes estuvo concurridísimo y en extremo animado. No podia menos de suceder así dado el objeto á que habian de destinarse los productos que se obtuviesen y las simpatías que la idea republicana tiene en nuestra población. Encomendada especialmente la venta de las localidades á los gefes de la milicia ciudadana, fueron vendidas por estos sin gran esfuerzo.

Con tan buenos auspicios dió comienzo el espectáculo con el drama *Lanuzza*, producción mediana, pero cuajada de escenas de gran efecto y fuerte colorido eminentemente patriótico. Los aficionados Ruiz Borrego, Caba, Andrey, Morales y Gomez que la ejecutaron, en union con las aficionadas Rubio y Constan, dieron pruebas marcadas de su aplicación y disposiciones para el arte dramático, consiguiendo con sus esfuerzos arrancar numerosos aplausos y ser llamados á la escena al final de la obra.

Después se dió lectura por algunos de los que tomaban parte en la función á varias poesías originales de nuestros amigos los inspirados poetas Francisco Flores y Garcia y Antonio Luis Carrion, que fueron calurosamente aplaudidas, no siéndolo menos otra cuyo autor ignoramos. Cuando el público supo el nombre del autor de la última composición poética, pidió que pronunciara algunas frases alusivas al acto, con tanta insistencia, que nuestro amigo Carrion tuvo al fin que presentarse en el palco escénico, escusándose muy oportunamente de hacer lo que se pedía por estar fuera de las costumbres que se observan en aquella clase de diversiones; encomiando no obstante el recuerdo que se conmemoraba y dando al concluir un entusiasta viva á la República federal.

Por último dió fin la función que resumió con un juguete cómico de circunstancias, que aunque no desprovisto por completo de gracia, consignamos con disgusto, y á fuer de imparciales, que no es digno de ser representado en un teatro de primer orden como el de Cervantes, no solo por su falta de mérito literario, si que tambien porque tiende á recrudecer ódios y rencores

que el partido republicano generoso y noble ha olvidado ya.

Creemos que la recaudación no habrá sido escasa, y que con dicha función se allegarán recursos indudablemente á la obra en cuyo favor se hacia, quedando así cumplidos los deseos de los aficionados y de nuestro partido, que verá en breve erigido un monumento á la memoria de los oscuros mártires del progreso que sellaron con su sangre en días infaustos su amor á la República federal.

Estando de paso en Córdoba la compañía ecuestre y gimnástica que dirige don Carlos Ferroni, que tantos aplausos ha merecido en los circos de Madrid, Barcelona y otras capitales, á ruego de varias personas, trata de detenerse en esta capital y dar varias funciones, siendo la primera el domingo próximo.

En el distrito de la derecha de esta capital han nacido en el trimestre último trescientas diez y ocho personas y han muerto ciento cuarenta y ocho. Se ha aumentado por consiguiente la población con ciento setenta.

Doscientos diez y seis eran los prisioneros carlistas que pasaron anteayer por Córdoba en un tren espreso, y á los que se unieron los de esta capital.

Se habla de un nuevo café y de un nuevo casino que se abrirán en el centro de la población.

Se ha solicitado el registro de doce pertenencias de la mina de plomo titulada *La Centienda*, situada en la dehesa de Cerrillos de Patuda, término de Valsequillo.

Se halla vacante el Registro de la propiedad de Baena, con la fianza de mil seiscientas cincuenta y dos pesetas.

Se han publicado edictos en esta provincia para que se presente en Manzanares uno conocido por *con file*, natural y vecino de aquella villa.

## Hoy.

Los Dolores de Ntra. Sra., y San Isidoro, arzobispo de Sevilla.

Sale el sol á las 5 y 41 minutos de la mañana.

Se pone á las 6 y 26 minutos de la tarde.

## Espectáculos.

### TEATRO DEL RECREO.

Función para hoy.—La zarzuela en tres actos, *El Juramento*, en la que toman parte las Sras. Izquierdo y Garcia. — A las ocho.— A 3 reales.

### GRAN CIRCO DE MADRID, en el Galpago.

### COMPANÍA ECUESTRE DE DON RAFAEL DIAZ,

Mañana á las ocho y media de la noche, brillante y extraordinaria función en la que tomarán parte todos los artistas de la compañía, ejecutándose grandes ejercicios ecuestres y gimnásticos, caballos amaestrados, los ocho clowns de la compañía y don Enrique Diaz. Dará fin el espectáculo con la gran pantomima.

Precios.—Entrada general 3 rs.—Medias 1 1/2.—Sillas al rededor del Circo 3 rs.—Palcos con seis sillas sin entradas 30 reales.

Esta brillante y nueva función de MODA es á beneficio del jóve y simpático artista *D. Enrique Diaz*, tan querido del respetable público cordobés. Los billetes para esta gran función, de los que hay muchos pedidos, se encargan desde hoy en el despacho de billetes.

El domingo á las tres y media de la tarde, tendrá lugar la mejor función que se ha ejecutado en toda la temporada.

## Sección comercial.

### BOLSA DE MADRID.

Cotización oficial del día 2.  
Consolidado, 18,85.  
Deuda del personal, 00,00.  
Bonos, 59,80.  
Acciones del Banco de España, 158,00.

### MERCADOS.

#### CORDOBA.

Trigo, de 34 á 36.  
Cebada, de 23 á 25.  
Escalaña, 14 á 16.  
Garbanzos, de 50 á 90.  
Alberjones, 26 á 28.  
Habas de 25 á 28.  
Carne de vaca á 44 cuartos libra.  
Aceite en los molinos, á 30.  
Idem en la ciudad, á 34.  
Jabon blando, á 16.

#### SEVILLA.

En la Alhóndiga.—Trigo de 41 á 44. Cebada de 23 á 24. Habas de 33 á 34. Aceite nuevo de 33 á 34.

### CORREOS.

#### Entradas.

De Madrid y su carrera á las 12 y 41 minutos de la tarde.

De Cádiz y su carrera y de Sevilla y la suya á la una y 40 minutos de la tarde, y á las once y 35 minutos de la noche.

De Málaga y su carrera á la una y 31 minutos de la noche.

De los pueblos de la sierra á la una de la madrugada.

#### Salidas.

Para Madrid y su carrera á las 2 y 23 minutos de la tarde.

Para Cádiz y su carrera, Sevilla y la suya, á las 2 y 10 minutos de la tarde y á las 4 y 30 minutos de la misma.

Para Málaga y su carrera á las 2 de la tarde, y á las 5 y 30 minutos de la mañana.

Para los pueblos de la sierra á las 12 de la noche.

Horas de recojer la correspondencia.—A las 10 y 30 minutos de la mañana, 12 de la tarde y 10 de la noche.

### FERRO-CARRILES.

#### De Córdoba á Madrid.

Habrán dos trenes diarios. El uno que conduce el correo, saldrá de Córdoba á las dos y 25 minutos de la tarde, y llegará á Madrid á las 6 y 5 minutos de la mañana. De Madrid saldrá á las 9 de la noche y llegará á Córdoba á las 12 y 41 minutos de la tarde.

El otro tren saldrá de Córdoba á las tres de la madrugada y llegará á Madrid á las 9 y 48 minutos de la noche. De Madrid saldrá á las 7 de la mañana y llegará á Córdoba á las dos de la madrugada.

Precios: en primera clase 194 rs. 50 céntimos; segunda clase 150 rs. 75 céntimos; tercera clase 92 rs. 50 céntimos.

#### De Córdoba á Sevilla.

Habrán tres trenes diarios. El primer tren sale de Córdoba á las 6 y 55 minutos de la mañana y llega á Sevilla á las 12 y 55 minutos de la tarde. Sale de Sevilla á las 6 de la mañana y llega á Córdoba á las doce del día.

El segundo tren sale de Córdoba á las 2 y 10 minutos de la tarde, y llega á Sevilla á las 5 y 33 minutos de la noche. De Sevilla sale á las 10 y 15 minutos de la mañana y llega á Córdoba á las 1 y 40 minutos de la tarde. En este tren se puede venir directamente de Cádiz.

El tercero sale de Córdoba á las 4 y 30 minutos de la tarde y llega á Sevilla á las 10 y 30 minutos de la noche. De Sevilla sale á las 5 y 35 minutos de la tarde, y llega á Córdoba á las 11 y 35 de la noche.

Precios de Córdoba á Sevilla y vice-versa. Primera clase, 57 rs. 75 céntimos. Segunda clase, 43 rs. 75 céntimos. Tercera clase, 26 rs.

El primer tren solo tendrá lugar los martes, jueves, sábados y domingos; y el tercero los lunes, miércoles y domingos.

#### De Córdoba á Málaga.

Habrán dos trenes diarios. El primero saldrá de Córdoba á las 5 de la mañana, llegando á Málaga á las 12 de la misma. De Málaga sale á las 7 y 30 minutos de la mañana, y llega á Córdoba á las 1 y 31 minutos de la tarde.

El segundo tren sale de Córdoba á las dos de la tarde, y llega á Málaga á las 8 y 1 minuto de la noche. De Málaga sale á las 3 y 25 de la tarde, y llega á Córdoba á las 10 y 23 minutos de la noche.

Precios de Córdoba á Málaga y vice-versa. Primera clase, 93 rs. 50 céntimos. Segunda clase, 70 rs. 25 céntimos. Tercera clase, 43 rs. 50 céntimos.



# ANUNCIOS.

## LA REPUBLICA FEDERAL.

LIBERTAD Y PROGRESO INDEFINIDO.

DIRECTOR PROPIETARIO, REDACTOR SECRETARIO,  
DÁMASO DELGADO LOPEZ. JOSE M. HIDALGO ARJONA.

**PRECIOS DE SUSCRICION.** En Córdoba, 8 rs. al mes y 22 trimestre.—Fuera, 26 rs. trimestre.

**ANUNIOS.** Medio real para los no suscritores.—A los suscritores, 25 céntimos.—Comunicados á precios convencionales. Pago anticipado.

Se suscribe en la imprenta y litografía del *Diario de Córdoba*, San Fernando, 54, y Letrados, 18.

### ALQUITRAN DE GUYOT

LICOR DE ALQUITRAN CONCENTRADO Y DOSIFICADO.

M. Guyot, después de infinitos y laudables experimentos, ha conseguido quitar al alquitran su acritud y amargura insoportables haciéndole al mismo tiempo muy soluble. Aprovechando este feliz descubrimiento, prepara un licor concentrado de alquitran que en muy pequeño volumen contiene una gran cantidad de principios activos.

El «Alquitran de Guyot» (Goudron de Guyot) ofrece todas las ventajas del agua alquitranada ordinaria sin tener ninguno de sus inconvenientes.

Basta echar una cucharada de café en un vaso de agua para obtener al momento un agua alquitranada sin gusto desagradable. De esta manera cada cual puede prepararla instantáneamente á medida que la vaya necesitando, lo cual ofrece economía de tiempo y facilidad de transporte y evita la manipulación desagradable del alquitran.

El «Alquitran de Guyot» reemplaza con ventaja á las tisanas más ó menos inertes en los casos de resaca, bronquitis, tos, catarro, etc.

El «Alquitran de Guyot» se emplea con gran éxito para combatir las enfermedades siguientes:

En bebida.—Una cucharada de café por cada vaso de agua y dos cucharadas soperas por cada botella.

Bronquitis.—Catarro de la vejiga.—Resfriado.—Coqueluche ó tos convulsiva.—Tos tenaz.—Irritación de Pecho.—Enfermedades de la Garganta.

En Lociones.—Licor puro ó diluido en muy poca agua.

Afecciones de la piel.—Picazones.—Enfermedades de la piel cabelluda.

En inyecciones.—Cuatro partes de agua y una de licor: (eficacia estremada.)

Flujos crónicos ó recientes.—Catarro de la vejiga.

El «Alquitran de Guyot» (Goudron de Guyot) ha sido experimentado con verdadero éxito en los principales hospitales de Francia, Bélgica y España. Los primeros médicos de Europa se hallan unánimes en reconocer que este licor constituye en la época de los calores la bebida más higiénica, sobre todo en tiempos de epidemia.

Depósito en Alicante: Farmacia de Lorenzo Hernandez.

### CARBON DE BELLOC

APROBADO POR LA ACADEMIA DE MEDICINA DE PARIS.

La Academia de Medicina de Paris, en su sesion de 27 de diciembre de 1849, aprobó y recomendó el empleo del «Carbon de Belloc» para la cura de las gastralgias y todas las enfermedades nerviosas del estómago y de los intestinos, enfermedades que, según las palabras testuales del informe, «causan muchas veces la desesperación de los médicos y de los enfermos.»

Como divisor por excelencia, el «Carbon de Belloc» es el mejor remedio contra la constipación ó estreñimiento; y á causa de sus propiedades eminentemente absorbentes, es de gran eficacia en los casos de diarrea, disenteria y colerina. Tambien es en tiempos de epidemia, un buen preservativo del cólera.

El «Carbon de Belloc» se ha empleado siempre con éxito incontestable en las enfermedades siguientes:

Cas traigias.—Dispersias.—Pirosis.—Agruras.—Digestiones difíciles.—Estreñimiento.—Dolores de vientre.—Colicos.—Diarrea.—Disenteria.—Colerina.

Muy ahera de emplearle.—El «Carbon de Belloc» se toma antes ó después de las comidas, en forma de polvo ó de pastillas. El alivio se deja sentir casi siempre desde las primeras dosis. Una instrucción detallada acompaña á cada frasco y á cada caja de pastillas.

Depósito en Paris, en casa de L. Frere, 19 rue Jacob.—Depósito en Alicante: Farmacia de Lorenzo Hernandez.

### INTERESANTE.

En la escuela de Veterinaria de esta ciudad se compran animales inútiles para el trabajo, y con aplicación á las enseñanzas prácticas de diferentes asignaturas. Horas de ajuste desde las diez de la mañana hasta la una de la tarde.

Arrendamiento.—Desde el día se hace de una casa recién obrada, acristalada y pintada, calle de Carniceros, núm. 5, y desde San Juan otra con las mismas mejoras en la calle Ledregosa núm. 22. Además hay otras; en el Campo Santo de los Mártires, núm. 18, se tratará de su ajuste.

### UTILIDAD DEL HIERRO

El hierro forma parte integrante de la sangre; cuando desaparece en ella, hay languidez y agotamiento de fuerzas, el rostro se pone pálido, el apetito disminuye ó se anula y la sangre pierde su color herméjico natural. Las píldoras, polvos y grageas con base de hierro, empleadas para reconstituir, contienen el hierro en el estado insoluble, y por consiguiente dan hierro á disolver á un estómago ya enfermo y debilitado. El FOSFATO DE HIERRO SOLUBLE DE LERAS, doctor en ciencias, no ofrece este inconveniente: es un líquido claro, limpio sin olor ni sabor, que, además del hierro, contiene el fósforo, elemento regenerador de los huesos. Este medicamento produce efectos maravillosos en las personas debiles y cloróticas que tienen la sangre empobrecida, cura los colores pálidos y los dolores de estómago en las señoras y en las jóvenes, y regulariza la menstruación. El resultado es prodigioso en los niños, pues bastan algunas cucharadas para abrirles el apetito y devolverles el vigor y la salud.

### NUEVA MEDICACION DEL ASMA

El señor Baret, de Paris, estaba aquejado de asma desde hacia varios años, hasta el extremo de no poder acostarse sin experimentar violentas sofocaciones que amenazaban ahogarle. Tres años hacia ya que se hallaba obligado á pasar la noche en una butaca, cuando por consejo del profesor Leconte hizo uso de los CIGARRILLOS INDIANOS de Grimault y C<sup>o</sup>. El alivio fue inmediato: las sofocaciones cesaron al momento, el enfermo pudo acostarse al cabo de algunos días, y cada vez que en lo sucesivo tenia algun acceso, la aspiración de algunas bocanadas de humo de los cigarrillos bastaba para disiparle.

### CURA DE LAS PURGACIONES

Para curar las purgaciones, los médicos no saben muchas veces á qué medicamento dar la preferencia; la copaba es uno de los mejores agentes, pero en forma de líquido, tal como se administra hoy encerrada en cápsulas gelatinosas, irrita el estómago, produce eructos y náuseas y frecuentemente ocasiona vómitos. LAS CAPSULAS DE MATICO DE GRIMAULT Y C<sup>o</sup>, no tienen ninguno de esos inconvenientes: curan con rapidez, no fatigan el estómago, y su envoltura formada de gluten, principio nutritivo del trigo, se disuelve en los intestinos y permite al medicamento ponerse prontamente en contacto con las vias urinarias. Por último, su actividad es doble, gracias á la esencia de Matico, arbol del Perú que desde hace siglos es popular entre los Indios por su eficacia para la cura de las purgaciones. Tal es esta eficacia, que las Capsulas de Matico han decidido al gobierno de Rusia á autorizar su introducción en aquel imperio.

### Gran barato de madera de Segura.

Se realiza á precios sumamente baratos una pequeña partida de tablones y cuartos de Segura salgaña y de excelente calidad. El encargado del Café del Gran Capitan está autorizado para su venta. 6-7

### PROFESOR.

Uno que tiene sus correspondientes títulos académicos, se ofrece al público de esta población, para dar lecciones á domicilio de las siguientes asignaturas:

Primera enseñanza.  
Letra cursiva española y carácter inglés.

Partida doble.  
Idioma francés.  
Repaso, de todas las asignaturas del grado de Bachiller.

Darán razon en el almacén-fábrica de chocolates del Sr. D. Jose M. Castiñeira, plazuela del Salvador.

### JARABE SEDATIVO

De cortezas de naranjas amargas CON BROMURO DE POTASIO

De J. P. LAROZE, 2, calle des Lions St-Paul, en Paris.

Todos los médicos estan de acuerdo en reconocer al Bromuro de potasio, químicamente puro, una acción sedativa y calmante sobre todo el sistema nervioso. Unido al Jarabe Laroze de cortezas de naranjas amargas, cuya acción reguladora de las funciones del estómago y de los intestinos es apreciada universalmente, se administra sin temor de ningun accidente, á los adultos, en las enfermedades del Corazon, de las vías digestivas y respiratorias, en las nevralgias en general y las enfermedades nerviosas de la preñez; á los niños para calmar la agitación, el insomnio y la tos durante la Dentition.

Dep. Cordoba: D. de Raya, V. de Avilés, Rodriguez y Martín.

### JARABE DEPURATIVO

DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS CON IODURO DE POTASIO

De J. P. LAROZE, farmacéutico

2, rue des Lions-St-Paul, á Paris.

El Ioduro de potasio es un verdadero alterante, un depurativo de grande eficacia; asociado al Jarabe de cortezas de naranjas amargas es bien recibido por todos los estómagos sea cual fuere la constitucion del enfermo sin perturbar ninguna de las funciones. Su composicion siempre igual permite á los médicos fijar las dosis según los diversos temperamentos en las afecciones escrofólicas, tuberculosas, cancerosas, sífilíticas secundarias y terciarias, aun reumáticas, para las cuales es el más seguro específico.

Dep. Cordoba: D. de Raya, V. de Avilés, Rodriguez y Martín.

### DIGESTION NATURAL.

La sustancia que opera en el estómago la digestion de los alimentos es la PEPSINA: extraer este principio del estómago del carnero, hacerle inalterable, conservarle su fuerza digestiva y reemplazar en el estómago del hombre la pepsina de que pueda carecer, tal es el problema que ha resuelto la Pepsina de Grimault y C<sup>o</sup>, farmacéuticos de Paris. Puede administrarse, á elección del doliente, en polvo ó bajo la forma de elixir, y se emplea siempre con éxito seguro contra las malas digestiones, la pituita, las jaquecas, los dolores de estómago, las náuseas, los erupios de gas, los vómitos de las señoras embarazadas, la inflamación de estómago, y de los intestinos, la somnolencia y los bochazos después de las comidas, y las diarreas de los niños. Cada frasco debe llevar la firma de Grimault y C<sup>o</sup>, porque hay algunas imitaciones.

### RECONSTITUCION DE LA SANGRE

A los niños pálidos que tienen poco ó ningun apetito, que son de naturaleza débil, y cuyo desarrollo y dentición se operan débilmente, conviene mucho hacerles tomar en las principales comidas el FOSFATO DE HIERRO de Leras, doctor en ciencias. Con esta medicina inofensiva, el apetito renace desde los primeros días de tratamiento, la coloración del rostro reaparece y las carnes vuelven á adquirir su vigor y firmeza naturales. El fosfato de hierro es tambien eficazísimo para curar los colores pálidos, y los dolores de estómago que padecen las señoras y las jóvenes. Es el medicamento por excelencia para vigorizar el cuerpo y darle la fuerza de resistir á los grandes calores y á la fatiga.

### MATICO DEL PERÚ

Frecuentemente se emplean, para la cura de las purgaciones, inyecciones de sales medicadas, astringentes y peligrosas, que ocasionan en poco tiempo inflamaciones y estreñimientos desde hace años, los médicos de Paris y casi todos los del mundo entero dan la preferencia á la Inyección vegetal de Matico, de Grimault y C<sup>o</sup>, que es sumamente activa y al mismo tiempo inofensiva.

Con esta inyección, preparada con las hojas del Matico, arbol del Perú que desde hace siglos goza entre los Indios de gran reputación por sus virtudes contra las purgaciones, el enfermo puede estar seguro de ver desaparecer en pocos días esa incómoda afección. Es el único medicamento de este género que se permite introducir en Rusia.—Exíjase la firma Grimault y C<sup>o</sup>, alrededor de cada frasco.

### UN BUEN CONSEJO MEDICAL

A las personas delicadas del pecho y en general á los que padecen de resfriado, tos y catarros tenaces, los médicos prescriben la residencia en el mediodía de la Francia, cerca de las riberas embalsamadas por las emanaciones del pino marítimo. Fundándose en la eficacia de las emanaciones balsámicas del pino, M. Lagasse, farmacéutico de Burdeos, concibió la feliz idea de concentrar en un jarabe y en una pasta de savia de pino todos los principios balsámicos y resinosos de este árbol. Los médicos afirman hoy que estos dos productos son los mejores pectorales que pueden prescribirse para las crudas dolencias.